

海中展望施設の開発について、

日立造船株式会社 海洋開発部 副参事 岡本章三

1. はじめに

海中景観のすばらしい地域を海中公園に指定し、自然景観を保護すると共に、これを利用しようとする動きが活潑になってきたことは、周知のとおりであり、海中公園の利用施設として、海中展望のためのいろいろな計画が、各所でなされている。

海中展望塔は、その一つの施設として、すでに、和歌山県 白浜、沖縄西海岸 那覇名岬、そして、和歌山県 幸本、にそれぞれ建設された。

しかし、海中展望施設の構想は、全く人工的なものまで含めて、直ちに実施可能なものから、まだ空想の域を脱しないものまで、いろいろ考えられるが、これらの施設は、自然保護の面からも、計画される地域の自然条件に最大限に合致したものと選ぶべきであって、しかも陸上施設に較べ、多額の資金を必要とし、さらに、海工事の正確さを考慮した場合、海中展望施設の開発には、多くの問題を含んでいく。

そこで、海中展望施設として、すでに建設された海中展望塔について、その概要を紹介し、今後に期待される海中展望施設の開発について、二、三の私見を述べたい。

2. 海中展望塔開発の経緯

海中公園の指定に先がけて、今までに各所で見られる水族館など、人工的なものとは別に、自然の海中景観を見せる施設を開発しようと言ふ目的から、昭和40年6月、わが国で初めての試みであった海中公園展に、海中展望塔の構想を発表した。

その後、外海上建設される海中展望塔が、わが国の苛酷な気象条件に耐え得る安全なものとするため、模型による水槽実験をはじめ、いろいろの角度からの技術検討を行なったが、昭和42年、白浜に建設することになった海中展望塔第1号を受注するに到り、現地での調査工事をはじめとした実施設計に入った。しかし、初めてのものであったため、建設者、業者などの指導方針が未だ確立されていなかったため、構造上の安全性の審査、公有水面使用上の許可など、建設認可に、予想外の時間を費す結果となり、昭和45年1月に、ようやく、第1号が完成した。その間、第2号である、沖縄海中展望塔を受注し、約1年に亘る現地工事の末、昭和45年8月に完成し、続いて、昭和46年1月には、幸本海中展望塔が完成した。

3. 海中展望塔の構造

海中展望塔は、わが国の気象条件から、猛烈風にも安全なものとすため、塔形式とし、波力、風力などの外力の影響を、できるだけ小さくしてある。

塔体は、海上展望室と、海中展望室からなる鋼製全密接円筒殻構造で、塔体には、上り、下り、と二重に設けられた螺旋階段があり、海上展望室と海中展望室が連絡されていく。海中展望室には、周囲に展望窓があり、ここから、海中景観を眺望することが出来る。

塔体は、海岸から、100m～150m沖合の、水深5～10mの地盤に設置されるのが望ましく、

陸上とは、海土展望室から、栈橋あるのはモノレールなどで連絡される。塔体、栈橋ともに、風波に耐え得る堅牢な構造になつてゐるが、特に、栈橋は、波の影響を受けないよう、海面より高くしてある。塔内は、換気、冷房が設備されており、室内照明は勿論、海中照明も備えてある。また、耐久性にも注意が払われ、すべて、特殊マリン塗料を使用し、海中部分は、電気防食を施してある。塔の大きさは、海中展望室が、直径5.0m～10.0mで、海上展望室も、テント張の展望台形式のものから、2階建の展望室を設けたものまで、幅広い設計となつてあり、収容人員は、海上、海中の部屋を合せて、60人～150人である。

海中展望室は、直径3.0mで、強化ガラス2枚張り合せとし、ガラスの強度は、耐圧テストにより確認されてゐるが、さらにもう一つの場合は、万一の場合に備えて、2重窓とし、荒天時に内側から閉塞できるアルミ製内蓋を具備してある。また、最近は、視界を広げるため、展望窓を大きくしたり、方形の窓を採用するなど、開発が進められてゐる。

基礎の構造は、その都度、建設地元の海底地盤に適した形式を採用しているが、現在までに建設したもののは、大別して、アンカー基礎と、重力基礎である。アンカー基礎は、海底地盤が高層の岩盤である場合には、岩盤をボーリングして、所定のアンカーボルトを埋込み、転倒に対するモーメントとせん断力を抵抗させるものであり、重力基礎は、鉄骨コンクリートのフーティングを海底に設け、その上に塔体を建てて、転倒に対する基礎の重量とフーティングを通して、海底地盤の地耐力により抵抗させるものであるが、前者が、白浜海中展望塔の基礎の構造で、後者が、沖縄海中展望塔の場合である。

4. 海中展望塔の設計

1) 模型実験

設計の必要性、波高、波長、周期、風压、波力、などの外力を的確に与えるため、実物の1/25縮尺模型による水理実験を行なつた。実験条件としては、波力の測定に際しては、Flambeauの相似則によじたがって、周期は0.8～1.3sec(実際に換算して4～6.5sec)、波高は1.0～2.0m(実際に換算して2.5～5m)とし、波高一定で周期を変化させた場合、周期一定で波高を変化させた場合など、また、風荷重については、定常風と、突風の場合を考慮して、風速は0～30%/sec、実風周期2.2～5.5～9.0secを選んで、塔体に働く外力を大きさを実験的に把握した。

2) 設計

海中展望塔の設計には、建設地元の気象条件と、海底地盤の状態を的確につかむ事が必要であることは言うまでもなく、そのためには、かなりの予備調査が必要となる。

気象条件については、気象データによる推定と、付近の海域を詳細に測量して、海底の起伏状態、海底勾配などを知り、海岸に押寄せる碎波の大きさを推定する。

海底地盤の良否は、ボーリングとともに併隨した各種の物理試験によつて判断し、確認のためには、礁地でボルトの引抜テストを行なつてある。

塔体の設計は、「港湾構造物設計基準」及び「鋼構造物設計基準」により設計しているが、さらに、安全性の確認のため、建設省の指示により、構造設計については、民間法人日本建築センターに審査を依頼し、建築構造審査会、鉄鋼至率員会の数回にわたる審査の結果、構造耐力上、支障がないものとして、認可されである。

5. 海中展望塔の建設工事

1) 塔体の製作、運搬

塔体の製作は、原則として、工場で一体に製作し、一部、現地組立部を除いて、内装まで完成する。しかし、今後に期待される大型の海中展望塔の場合は、運搬、組立機械などの能力から、現場溶接や現場組立を考慮する必要が生じることになるが、海上、海中の場合、組立は、極力避けねばならないことは、言うまでもない。

製作に当たっては、リブの取付など、溶接工事が多く、接合部の水密性は、特に重要で、水密テストなどの水密テストを行なっており、X-ray 検査も 100% 近く実施している。

工場で一体に製作した塔体は、クレーン船で直接吊下げた状態で、現地まで運搬になり、バージに搭載して曳航する。前者が自航、後者が沖縄の場合である。

2) 基礎工事

前述のことより、基礎の構造が異なり、基礎工事の方法も変ってくるが、実施例として、自航、沖縄海中展望塔の基礎工事について概要を述べる。

i) アンカーベース(白浜海中展望塔)

径 20mm 中 × 20 本のアンカーボルトを直接岩盤に埋設するため、海上に作業足場を設置し、二つから、五つから、海底に設置した定規板を基準に、20 本の径 240mm 中 × 長さ 6.0m のボーリングを行なう。この中に、アンカーボルトを挿入して、所定の寸法に調整の上、モルタルを注入して固定した。白浜の場合、海底地盤は、一部、粘土層をはさんだ軟質の砂岩で、各々のアンカーボルトは、海上でのモルタル注入の施工管理を厳重にしたため、十分な強度をもって、岩盤にアンカーされていることが、ボルト引抜きテストで確認されているが、さらに、一体の岩盤基礎として、十分な強度を期待するため、必要範囲に、多数のボーリングを行ない、鉛錘を挿入し、モルタルで固めて、岩の節理を結合させた構造に補強した。

ii) 重力基礎(沖縄海中展望塔)

沖縄海中展望塔は、海岸より約 150m 沖合に張出したサンゴ礁の先端より、さうに約 20m 沖合に建設したが、建設地の海底は、サンゴ礁と砂の堆積層で、基礎地盤としての強度は低く、特に、引張力に対しては、船員の期待が出来なかつた。従って、地盤の耐圧力を基礎の重量によつて転倒に抵抗する、所謂、重力基礎を採用した。

直径 17m、高さ 2.5m の円形の基礎鉄骨は、現地に近い陸上で一体に組立て、一方、海底の基礎工事は、表層の堆積サンゴ礁の掘削、ならしを行ない、基礎鉄骨を据付けたベース造りを行なつた。

陸上で組立てた基礎鉄骨は、海底基礎工事の工程に合せて、クレーン船で吊出し、海底ベースの上に据付けた。基礎鉄骨には、塔体をアンカーボルト 20 本のアンカーボルトが、一体に取付けられてゐたため、塔体を正確な位置に、垂直に建てるためには、この基礎鉄骨を正確に据付けた必要があつた。

海ナコンクリートの打設は、沖縄の技術能力の面からも検討する必要があり、最初は、プロペクトコンクリートを考えたが、結局、陸地からのポンプ車によるコンクリート仕送工法を採用した。

しかし、陸岸まで車を搬入する道路はなく、山上にポンプ車を置いて、斜面を下つて海岸まで配管

し、海岸には、中継用のポンプを置いて中継し、海上配管により、塔体基礎まで、全長約350mを直送する難工事であった。基礎鉄骨の中に打設するコンクリートの量は、約600m³で、1本の配管で、鉄骨の入り口までの直径1/4mの円形の範囲内、均等にコンクリートを打設する必要があり、基礎鉄骨の上部、海上まで足場を組み、配管を逐次切替えていく方法で、30時間の連続作業で打設した。コンクリートの材質は、特に、セメント量を多くし、海中の流動をよくするために、スランプを大きくしたので、予想外に広がり、海中の場所は全くなかつた。

基礎コンクリートの圧縮試験結果は、次の通りである。

$$\sigma_f = 193 \text{ kg/cm}^2$$

$$\sigma_{f\text{g}} = 294 \text{ kg/cm}^2$$

$$\sigma_f' = 164 \text{ kg/cm}^2 \quad \sigma_{f\text{g}}' = 164 \text{ kg/cm}^2 \quad \sigma_{f\text{g}}' = 215 \text{ kg/cm}^2$$

↑：陸上で採取した供試体の圧縮強度、↓：海中で採取した供試体の圧縮強度

3) 塔体の据付

i) 塔体ラエイトの充填

直径6.0m中の海中展望室をもつた塔体を、海上に6.0m沈めなためには、約120tの浮力を發揮するが、通常は、自重が浮力より小さないので、塔体下部は、コンクリートのラエイトを充填する。コンクリートラエイトの充填は、運搬、据付時の、クレーン船の能力に關係し、工場製作時に、ラエイトの充填まで完了したり、また、現地で、据付前に充填することもある。

ii) 塔体据付

塔体の据付けは、塔体底板のボルト穴に、基礎のアンカーボルトをはじめ込み、ナットを締めて固定することであり、必要に応じて、規定の tension を与えることもある。底板のボルト穴の径は、アンカーボルトの径より30mm大きくなり、その内にガイドハイアを設けるなど、アンカーボルトにはめ込みやすくなっているが、クレーン船で吊られた塔体は、風の日を運んでも、50cm前後上下するので、20本のアンカーボルトは、同時にはじめ込むことは、むずかしい作業である。塔体がアンカーボルトにはめ込まれると、統合して、ナットを海中で潜水夫が仮締し、或期間置いて本締し、海中溶接によって、完全に、回り止めをすることになる。

沖縄では、冬季に塔体を据付けたため、西海岸は、季節風による時化が多く、この日も、早朝から据付にかかるが、午後から海は漸化はじめ、20本のナットを仮締するのが猪一杯で、その後2日間、塔体は仮締の状態で、初めての時化にあつた。

iii) 塔体下部の根固め

塔体下部のアンカーボルト取付部を保護し、外力に対する塔体の強度を増すため、塔体底部の間隙は、グラウトによって完全に充填し、アンカーボルトは、根差コンクリートによつて保護する。根差コンクリートは、白浜の場合、プレハブコンクリート、沖縄は、コンクリートポンプ直送工法により打設したが、いずれも、陸上のコンクリートと殆んど変わらべコンクリートを打設することが出来た。

4) 橋脚工事

実施例として、白浜、沖縄海中展望塔の場合の根固めのべる。

i) 白浜海中展望塔モノレール橋

白浜海中展望塔は、陸岸から約100mで、モノレールで連絡されているが、海中は、丸き1本の鋼管から成る2基の橋脚を設け、その間に、モノレール用の鋼桁を架設している。

橋脚の基礎は、岩盤上に、コンクリートフーテンブーム設け、橋脚は、フーテンブーム埋込まれたアンカーボルトで固定している。

架設に当たっては、橋脚、モノレール桁など、すべて海上から搬入することになったが、海岸線は岩礁が多く、特に、この場所は波が荒く、小規模の工事ではあるが、架設にはいざらずかじかかった。

ii) 沖縄海中展望塔橋

全長165mの橋には、No1～No7までの7基の橋脚があり、1基の橋脚は、2本のハイブームから成っている。それぞれの橋脚は、平均水深1.0m～1.5mの浅瀬にてて沖合へのびる、一帯のサンゴ礁岩に埋込まれている。

基礎の構造としては、各橋脚へ作用する外力の大きさによって決定した掘削寸法は、サンゴ礁岩を掘削し、橋脚を入れて、海中コンクリートで固めたものである。

基礎の掘削は、水深が浅いため、沖合にサンゴがあつたため、効率の良い機械力を使用することが出来ず、殆んど、潜水夫の人力で、エヤーリフトの併用であったため、掘削工事に手間取った。

橋脚の建設は、水深が浅いため、小型クレーン船で、満潮時を狙って行なう。ボンブ压送により、海中コンクリートを打設した。

橋桁の架設も、同様にして、小型クレーン船で使用出来ず、長さ30mの橋桁一連と、長さ22mの橋桁5連の架設も、極めて難工事であった。

6. 海中公園と海中展望塔

1) 海中公園の設定

海中公園設定の趣は、言うまでもなく、海中資源の枯渇、海水汚染に対する対処として、海中景観を保護し、あつたは復元して、學術的研究の場に供すると共に、人々の海中に対する興味の対象として、国民大衆のレクリエーションと、観光の用に充てることであり、海中公園は、海中景観の保護と利用につき、一定の区域を大切に、管理經營するものであつて、最近、厚生省は、国立、国定公園に包括して、海中公園の第1次、第2次指定を行なつたが、今後、逐次、指定箇所をふやしていく計画である。

海中公園第1次指定海域10地区 (昭和45年7月1日付)

- | | | | |
|----------|--------|-----------|--------|
| ① 串本海中公園 | (和歌山県) | ② 富國海中公園 | (熊本県) |
| ③ 天草海中公園 | (熊本県) | ④ 牛深海中公園 | (熊本県) |
| ⑤ 桜島海中公園 | (鹿児島県) | ⑥ 佐多岬海中公園 | (鹿児島県) |
| ⑦ 足摺海中公園 | (高知県) | ⑧ 宇和海海中公園 | (愛媛県) |
| ⑨ 玄海海中公園 | (佐賀県) | ⑩ 日南海中公園 | (宮崎県) |

海中公園第2次指定海域12地区 (昭和46年1月22日付)

- | | | | |
|-----------|-------|----------|-------|
| ① 気仙沼海中公園 | (宮城県) | ② 豊國海中公園 | (兵庫県) |
| ③ 竹野海中公園 | (兵庫県) | ④ 浜坂海中公園 | (兵庫県) |

⑤ 浦富海中公園	(鳥取県)	⑥ 外海海中公園	(新潟県)
⑦ 相川海中公園	(新潟県)	⑧ 小木海中公園	(新潟県)
⑨ 木の浦海中公園	(石川県)	⑩ 九十九島海中公園	(石川県)
⑪ 三方海中公園	(福井県)	⑫ 阿波大島海中公園	(徳島県)

2) 海中公園の利用施設

海中公園は、海底の景観の保護と利用のため、陸上の自然公園に包括して、一定の区域を区切って管理經營するものであるから、海中公園の利用施設としては、自然を破壊しないものであることと、陸上施設との関連が大きなポイントとなる。いま、海中公園の調査を主体に手かけていき、賛同法人海中公園センターが考えていき利用施設は、ホテル、旅館、モーテル、レストラン、国民宿舎、レストハウス、展望台、水族館、博物館、展示室、屋外水族館などの、従来の陸上施設に、グラスボート、海中展望塔、釣場、ヨットポート、サーフィング、シュノーケリングなどの、海上或は海中施設を組み合わせた一連のものである。

このように、海中公園は、多彩な陸上開発施設を必要とする反面、海中公園はふさわしい施設としては、殆どが海上施設であって、海中を見せる施設としては、現在のことごとく、グラスボートと、海中展望塔ぐらいである。そして、海中景観は、普通、比較的広範囲に亘っているため、海中展望塔のような固定式のものと、グラスボートのような機動性をもつたものの組み合わせは、不可欠な要素となる。

海中公園センターでは、すでに、40箇所の学術調査が完了し、現在、海中公園の指定と前後して、引継ぎ、施設調査が行われていて、これらの調査は、府県ごとの依頼によるものであるが、その目的は、主として、府県が、観光開発事業の一環として、総合的な海中公園施設のマスター プランを作成して、海中公園のための基盤整備を行ない、地元市町村、漁業組合、あるいは民間資本による個々の計画を総括的な立場から、行政指導を行なうことである。

すでに、マスター プランの作成を終えた府県は、道路整備、上下水道の完備、駐車場の建設など、基盤整備を手かけており、併せて、海中施設のいきいきな構想がねらわれていて。

3) 海中公園の施設としての海中展望塔

海中公園の施設の計画と、それに基づく基盤整備が各所で進められ、海中施設の構想も、いきいきユニークなもののが考えられている。現在、海中施設についての考え方を、海中展望塔と関連して、整理してみる必要があると思われる。

海中公園の施設は、前述の通り、陸上施設と、海上、海中施設の組み合いであるが、そのうち、海中施設については、特に、次のような考え方には、立脚しなければならない。すなまち、いきいきな海中施設の構想を実現させるためには、それに要する投資と、完成された施設の価値判断と、従来の陸上施設とは別の觀点からの判断しなければならない。言換えるならば、海中施設は、陸上施設に比べて、多額の資金を必要とするから、資金とかわめて、施設の規模には、大きな制約を受けることになる。

そこで、これらの制約にからうものとして、海中展望塔が、技術的にも、資金面からも、取り組みやすい海中公園の唯一の施設として建設された。しかし、近年、数多くの海中公園の指定を受け、

海に対する関心は、年々高まり、さらに、レジャーに対する要求も、段々、デラックス化してく
るにつれ、海中施設の価値判断も変りつつあり、そのため、海中展望塔は、大型のものが要求されるよ
うになり、また例へ、一步前進した、ユニークな施設の実現が期待されようとしている。

9. 将来的海中展望施設

将来の海中展望施設の計画で、まず念頭に置かなければならぬことは、自然の環境に最適のもの
であり、技術的に可能であり、その上、資金条件を満足するものであることは言うまでもない。

海中展望施設の計画には、多方面に亘る予備調査が必要になるが、調査の結果から、上記の基本條件を満足する範囲は、陸上施設に比べて、極めて狭い範囲であるのが普通である。そのため、計画は大きくとも、実施の段階になって、いろいろな問題が生じてくることになる。さらに、安全基準、
建設認可など、法規上の諸項目についても、今後に解決をしなければならぬ点が多く、新しいもの
への憧れ、ユニークなものへの要求は強いが、その反面、海中展望施設の開発は、海中構造物として
は、比較的取り組みやすいとはいえる、実現可能なものから、一つ一つ積み重ねていく構造が必要と
なる。

すなれば、海中公園の計画で考えられる将来的施設を挙げると、次のようなものがある。

○浮遊式海中展望塔

海中展望塔とともに構想を発表したもので、円形の浮体の底部展望室から海中を展望することがで
き、アンカーによって、所定の場所に係留する。

○海中遊歩道

海中にパイプを通して、側面の窓から海中を展望する。

○海中モノレール

海中にモノレールを走らせ、入江や岩礁の状況を、車内から眺望するもの。

○海中ケーブルカー

陸上と海中の間にケーブルカーを通して、海中を見せるもの。

○海中エレベーター

海上に張出したビルから、海底に通じるエレベーターを造る」というもの。

○海中遊覧船

遊覧用の潜水艇を、一定の航路をきめて、運航させる。

(終)